

Cómo citar este trabajo: Rodríguez Escudero, Á.D. (2022). Territorio, paisaje y planificación en el litoral mediterráneo andaluz. El área articulada por el sistema de pequeñas ciudades: Vélez-Málaga, Motril y Adra (Summary of Doctoral dissertation, Universidad Autónoma de Madrid, Spain). *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, (93). <https://bage.age-geografia.es/ojs/index.php/bage/article/view/3281>

RESUMEN DE TESIS DOCTORAL

Rodríguez Escudero, Álvaro Daniel. *Territorio, paisaje y planificación en el litoral mediterráneo andaluz. El área articulada por el sistema de pequeñas ciudades: Vélez-Málaga, Motril y Adra.* Universidad Autónoma de Madrid (España), marzo 2021. Directores/as: Dr. Rafael Mata Olmo & Dra. María Luisa Gómez Moreno.

Resumen

Durante el último cuarto del siglo XX, a partir de la década de los años 70, se originaron y/o se intensificaron una serie de procesos que han contribuido a la dinamización económica y social de amplias zonas de España, fundamentalmente litorales, motivando el nacimiento y consolidación de unas nuevas territorialidades que escapan a la tradicional forma de organización y funcionamiento de estos espacios. El entorno mediterráneo peninsular es un buen ejemplo de ello ya que desde entonces se vienen produciendo en él fenómenos con una gran capacidad de transformación de las estructuras demográficas y económicas precedentes.

La participación de la comunidad autónoma de Andalucía en este contexto reproduce el patrón de articulación montaña-costa característico de toda la cuenca mediterránea en la que se inserta. Así, la cordillera Penibética, entre el Estrecho de Gibraltar -al oeste- y el cabo de Gata -al este-, y su interacción con el mar, son los dos factores que mejor expresan el desarrollo y configuración del sistema de relaciones territoriales histórico y actual, influyendo de manera notable en las relaciones hombre - medio. Sin embargo, la intensidad de estos procesos y sus dimensiones socioeconómicas varían a lo largo de esta costa. En concreto, frente a la potencia de las aglomeraciones urbanas de Málaga y la Costa del Sol y de Almería y el Poniente, y de sus respectivos modelos de ocupación intensiva del territorio de la mano del turismo y la agricultura bajo plástico, respectivamente, el tramo centro-oriental, interpuesto entre ambas, aparece como un espacio de transición que no responde en su base físico-geográfica y en los elementos de la

organización humana a la realidad de estas aglomeraciones, identificándose por ello un área individualizada del conjunto del arco mediterráneo andaluz.

Por todas estas cuestiones, hoy puede decirse que la situación geográfica del ámbito y los caracteres heredados de las organizaciones humanas precedentes, lejos de haber resultado perjudiciales para su articulación como en los años 70 se señalaba, han sido claves en el mantenimiento de sus caracteres específicos. Es evidente que, ante tan potentes procesos de cambio multifuncional, la organización territorial actual no es la de antaño sino que se ha hecho mucho más compleja, pero sigue estando marcada por las características del medio, siendo el relieve, ligado al clima local, y la interacción entre los diferentes ambientes naturales, una variable de gran incidencia en el desarrollo del ser humano, como siempre ha sido. De acuerdo con todo ello, la tesis doctoral supone un acercamiento a la articulación territorial polarizada por la red polinuclear de pequeñas ciudades históricas -con Vélez-Málaga, Motril y Adra a la cabeza demográficamente- que se erige como ciertamente autónoma en el área a caballo entre los referidos focos de desarrollo costasoleño y del Poniente almeriense, ambos con una gran capacidad de atracción.

La investigación, en consecuencia, aborda cómo el sistema de pequeñas ciudades sigue ejerciendo hoy, como a lo largo de la historia, un papel articulador sobre un medio físico con unos rasgos particulares que, a su vez, han determinado unos caracteres humanos singulares, influyendo todo ello en cómo los procesos de dinamización económica multifuncional se han desarrollado por el ámbito, rearticulando el tejido funcional histórico e introduciendo modificaciones que la tesis doctoral desvela acudiendo al estudio de diversos factores y elementos, interrelacionados entre sí, entendiendo el territorio como un sistema de relaciones vivo, dinámico y en continuo cambio. Dichos factores, elegidos por su capacidad para aportar información sobre la realidad territorial actual, ahondan en cuestiones relacionadas con el medio físico, y la relación del hombre con este, los procesos socioeconómicos históricos y recientes, las políticas públicas con capacidad de intervención en el territorio, la articulación funcional o la percepción e identificación de la población con su entorno. En base a todos ellos, la tesis doctoral analiza y caracteriza el sistema de relaciones territoriales, siguiendo y aplicando enfoques integrados, transversales, diacrónicos y multiescalares.

A partir de aquí, la investigación reivindica la validez del Análisis Geográfico Regional, con ingredientes renovados, y su utilidad para el conocimiento del territorio y sus sociedades. Más allá de todos sus objetivos, la tesis ayuda a la toma de decisiones en materia de planificación y

desarrollo al establecer los caracteres profundos del modelo territorial actual y sus complejas tendencias, así como las relaciones y vínculos compartidos entre las diferentes subáreas que conforman el ámbito.

Además, el momento actual se revela crucial si se tiene en cuenta que en la zona tienen lugar una serie de conflictos que están conduciendo a una pérdida progresiva de su singularidad, que es precisamente uno de sus principales e insustituibles capitales territoriales. Se cierran así algunos aspectos cruciales para el conocimiento del particular territorio central del Mediterráneo andaluz, pero se abre a la vez un extenso e interesante campo de trabajo futuro.

Summary

In the last quarter of the 20th century, since the seventies, a series of processes which were originated and/or intensified during this period have contributed to the economic and social stimulation of wide areas in Spain, essentially in coastal areas. This situation has triggered the beginning and the consolidation of new territorialities which are far from being organised or functioning as the traditional way. The Spanish Mediterranean area is such a magnificent example of these new dynamics because since then, many phenomena with a big capacity to transform the previous demographic and economic structures have been occurring in this area. In this context, the autonomous community of Andalusia reproduces the characteristic topographic pattern of mountains and coasts of the Mediterranean Basin where it lies. Thus the interaction between the Panibaetic System from, the Strait of Gibraltar (in the West) to, Cabo de Gata (in the East), its and the sea, determine the configuration of the system of both historical and current territorial relations, largely influencing in the relations of the humanity and their environment. Nevertheless, the intensity of these processes and their socioeconomic dimensions varies along the Andalusian littoral. In particular, in contrast with the urban agglomerations of Costa del Sol in Malaga and Poniente in Almeria and their respective models of intensive occupation of the land for touristic purposes or for greenhouse agriculture, respectively, we can find the Western-Central area located in this territory from Malaga to Almeria which appears as a transition space. This area does not correspond with the reality of these agglomerations, in terms of its physic geography base nor to the elements of human organisation, identifying as an individualised area. Therefore, nowadays both the geographic situation of the environment and the inherited character from the previous human organisations, far from being prejudicial as it was thought throughout the seventies, have been the key to keep their specific characters. It is clear that

before those powerful multifunctional change processes, the current territorial organisation is not the same that it used to be, but it has become much more complex.

However, it keeps being imprinted by the characteristics of the environment. The topography, tightly linked to the local climate and to the interaction among the different natural environments, is a variable having a huge impact in the development of the human being, as it has always been. According to this, the doctoral thesis can be considered as an approach to the territorial articulation polarised by the polynuclear network of small historical cities, demographically leaded by Velez-Malaga, Motril and Adra. These cities may be considered as certainly autonomous in an area found between two powerful development areas with a large attraction capacity.

This research will consequently analyse how the system of small cities keeps playing nowadays, just like throughout the history, a role of articulation over a physic environment whose own features have defined some singular human characters. All of this, firstly, has influenced how the multifunction economic dynamisation processes have been developed by the environment, secondly, has rearticulated the historical functional network and thirdly, has introduced modifications that this doctoral thesis will reveal thanks to the study of various factors or elements which are interconnected between them, as the territory is considered as a living, dynamic and ever-changing system of relations. These factors have been chosen because of their ability to provide us with information about the current territorial reality. They delve into issues related to the physical environment and to the relation between the humanity and their environment, the historical and current socioeconomic processes, the public polices for the territorial organisation, the functional articulation or the perception and identification that the population has with their environment.

Taking into consideration all the above, the doctoral thesis analyses and characterises the system of territorial relations, following and applying integrated, transversal, diachronic and multiscale approaches. On this base, the research claims the validity of the Regional Geographic Analysis, with new ingredients, and its usefulness for the study of the territory and its societies. Beyond all its objectives, the thesis supports decision-making in planning and development by establishing the profound characters of the current territorial model and its complex trends, as well as the relations and links shared among the different subareas that make up the field. In addition, the current situation seems to be crucial if the series of conflicts that are taking place in the area and

are leading to a progressive loss of its uniqueness, which is precisely one of its main and irreplaceable territorial values, are taken into consideration.

Thus, some key aspects on the research of the particular central territory of the Andalusian Mediterranean are covered, but at the same time an extensive and interesting future field of work arises.